下

難民と社会をつなぐNPO法人代表

多数派社会の限界

女性天皇

男系と

時保護所「子の人権侵害

護所」=ピ=について、東京都の第三者委員 された子どもたちが最初に身を寄せる「一時保 が、子どもを管理するルールを「過剰な規制で

虐待などの理由で児童相談所 (児相) に保護

員超過や職員不足が運営に悪影響を及ぼしてい 日新聞が入手した資料でわかった。一方で、定 、権侵害にあたる」と指摘していたことが、朝 ▼31面=傷つく子

護が必要と児童相談所長が判 た子どもたちが最初に生 活する場所。各都道府県に最

子どもや職員の話を聞いた ど生活状況も観察した。 か、一緒に食事をするな 意見書は、一時保護所に

るものの、私語禁止や会話 よって実情は少しずつ異な 子どもに対して、壁に向か 考で、子どもの人権擁護の 視点に欠ける」と指摘した。 また、ルールを守れない 「どのルールも管理思

の子どもたちの処遇をめぐ

保護する施設。所内で

っては、各地で問題が指摘

外部評価を実施しているの 制度を導入した。このほか 護所についての第三者委員

横浜市や京都市など

を制約するなどのルールを

って食事をする▽廊下につ

相が運営し、被虐待児や非

とんどなかった。

都は昨年度から、一時保

かになることはこれまでほ

意見書を、情報公開請求で **人手した。一時保護所は児**

3月末に都に提出された

ち入りが極めて難しいた め、具体的な問題点が明ら

弁護士4人は手分けして、

回ずつ平均5時間訪問。

を話すことを制限している

だけだなどと説明している

都

の第三

一者委

指

ることも言及している。

行などの子を24時間受け入

低1カ所あり、全国には2018 年10月時点で計137カ所あ 東京都内の7カ所の17年 度の総定員は213人。新規入 所者は2107人で、全国の 保護所入所者数の1割弱を占 めた。児相は一時保護の間に 子どもの心身の状態や家庭環 境などを調べ、家庭に帰せな いと判断した場合は児童養護 施設に入所させたり、里親に 委託したりする。 間は原則2カ月までで、

する」などとした。

血を引く女系天皇にはお

―。参院選の

一方、入所率が学齢男子

都の第三者委員となった を合わせることまで禁じる 指導をしているところがあ 職員は個人情報 国の平均在所日数は約30日。 その間は、原則として学校に 影響を及ぼしている」とし

としている所もあるが、東 よってはよい処遇をしよう

国共通の課題と考えるべき 京だけの問題ではない。

%と割れた。女系天皇で

っていないかも再検討を要 やグラウンドを何周も走る 書を書き写す▽体育館の中 目的の個別処遇が、罰にな い」「本来は内省を深める を与えているとしか言えな いたてを立ててその中で辞 対する指導の名の下に罰 などが強いられている 「ルール違反 が割れ、母方だけに天皇 **外性天皇の是非では意**

情が一時保護所の運営に悪 な事態であり、この背景事 で150%、学齢女子で1 38%と定員超になって 思で運営されている。

異党 指摘。「ほぼ常に定員超過状 職員も不足していると 谷口将紀研究室の共同調 要な野党の間では意見に ねたところ、こんな自民 補者に天皇制のあり方を 姿が浮かび上がった。

で、皇室典範の改正に関

あるからだ。「マイノリテ ィーの声は、行き詰まった

多様性に光

社会を変える光になるかも

バブル崩壊が始まった

度部 青花さん(28)

めが漂う。「民主主義が でも、日本では「一票で 何も変わらない」とあき る」だけでいいのか。 「多数派の声を優先的

て、都に改善を求めている 子どもの権利に詳しい川 34%、中立42%、反対派 女性天皇については賛成 階で聞いた。 成」から「反対」まで5 るテーマについて、 政党別にみると、自民

人が増えたことの現れでも 編集委員・大久保真紀) 比べて大幅に少なく、反 っていいね」といわれる 賛成派8%と、女性天皇 児相によると、入所の際に、

が、一時保護された子どもが

ことが少なくない大きな要因

世度の保護をかたくなに拒む

百合弁護士は「保護所が安心 で安全な場所ではないこと

子どもの権利に詳しい川村

この一時保護所を運営する

ない」と話す

たという。「二度と行きた

員に断らなければならなか

されず、トイレに行くのにも

小さな部屋から出ることを許

と言って、児童養護施設に 時保護委託してもらった」と

ずかしかった」と振り返る。

裸にして調べられた。

下着まで脱ぐように言わ

ごした少女(17)は「入所の

親からの虐待で家出し、今

都の一時保護所で数日過

自ら虐待を受けたと訴え

んかの暴力の度合いで、トイ ひとりで食事をとらせる▽け 座っていられないと、部屋で 黙のルールがある。食事中に

愛知県の児相の一時保護所

レ、食事、風呂以外は1週間

体にあざや傷がないか確かめ

るため、職員と1対1で下ぎ

いう。児相は「最低限の確認 も含めて着替えさせていると

と考えている。『恥ずかし

て外の目を入れる必要があ 度を法律で決め、処遇につい となっている。第三者委員制

一という子がいれば記録に

た」と振り返る。 された。刑務所みたいだっ に『何を話したのか』と注意 つ、「おしゃべりするとすぐ よりはましだった」と言いつ カ月入所していた少女(18)は 相の一時保護所に3年前に数 限らない。 残している」とする 「ごはんを食べられたので家 時保護所での処遇は、 意見書で指摘されたような 虐待を受けて関西にある児 「それから

な指導はまだある」と指摘す

男性が働く保護所にも、

た。だが「都ほどではない た様々な管理のルールに驚い

慣習や職員次第の管理的

20代の男性は、都の第三者委

東日本の一時保護所で働く

は意見書の内容を聞き、

西日本の児相の課長

員がまとめた意見書に配され

もたちの嘆きが多く記され

都の児童相談所の一時保護所 に来たはずなのに——。

た意見書には、厳しい管理ル について第三者委員がまとめ

ルにつらい思いをした子ど

指摘する声は、入所した子ど

時保護所の処遇の問題を

1面参昭

もたちからこれまでも上がっ

糸 A

保護されたけれど、『一時保 た後、夜間に出歩いて警察に ることをやめた。家に帰され

護所に行くぐらいなら死ぬし

見書に記載された子どもの声

「閉じ込められて、外の様子もわか 、親や友だちとも連絡も取れ 学校も行けず、家族とも会え 見通しも不明のまま、知らない に早く寝ろ、早く起きろとしか 自分の物ではない服を着て過 そのような状態で何カ月もい るのは、頭がおかしくなりそう

「刑務所みたいで、感情をなく してしまいたくなる。いつ出ら れるとか、いつ親に会えるとか、 前に見通しを伝えてもらえるだけで は頑張れる。職員付きでもいい 学校とか、外出させてほしい。 せめて体育館で遊べる時間を作って ここでは静かにしろの-張りで、皆が暴れるのもわかる」

「家がきつくてここにきたはずなの

「安全だけど安心ではない」

「新しく入った子が話しかけてくる が怒られるので無視しなければいけ でも本当は自分も話したい]

「ニコニコしているだけで『何ニコ もできないんだと思った」

『目を合わせないように』

を求めるのは……」

えのときなどに子ども同士で 向くように』と言われ、下を向いて えると、どうしても丁寧な間 対応する。入所者が定員を超 に対し、夜間は3人の職員で

す――などだ。約20人の定員

から1カ月、部屋で反省を促 **車を盗んだとして補導され、**

もある」と言われた。また少 た報告書によると少年は自転 資から「少年院に行く場合

た。検証委員会が県に提出し

では昨年1月、少年が自殺 いきたい」と話す。

「子ども

が安心して安全に生活するに ざまな背景のある子どもが入 はどうすればいいか議論して さがある」と説明。 止めている。ただ、毎日さま 所定員も計24人増やした。 摘を受け、今年度から 果団としてまとめていく難し れ替わり入ってぐるなかで、 所の職員を16人増やし、 都は今回の第三者委員の指 都

以外は、会話を制限していな

も同士で入所経緯を話さない

一時保護所では、子ど

逆戻りしたような話だ」 した。「まるで、その時代に ドを走る」などの指導が存在

年は過去に親から虐待を受け 度と行きたくないという一時 有されていなかったという。 ていたが、過去の保護歴は共 西日本の児相の所長は

べきだ」と話す。

わりは難しくなるという。

に指導を是正するために、大 八を監査する仕組みを整える

「子どもの権利意識を欠い

別指導は、合理的な理由や意 い」と話す。 えない。日常会話の禁止や個 味がなければ、虐待でしかな 保護所では、福祉の場とは言

りすぎだ」と驚いた。30年以 わかに信じがたい。子どもの で、懲罰のために「グラウン 上前には、児童養護施設など 権利の視点を欠いていて、や

「意見書の内容は真摯に受けの竹中雪与・家庭支援課長は